

## An die Abgeordneten des Deutschen Bundestags

Im Programm *Menschen stärken Menschen* werden seit 2016 durch das Bundesministerium für Familie, Senioren, Frauen und Jugend Patenschaften für Geflüchtete und benachteiligte Kinder und Jugendliche gefördert. Mit Tausenden von freiwillig Engagierten sind von den Trägerorganisationen an rund 800 lokalen Standorten bis heute weit über 200.000 solcher Verbindungen geschaffen worden.

Patenschaften erleichtern das Ankommen, stärken soziale Teilhabe und Chancengerechtigkeit sowie den demokratischen Zusammenhalt. Gleichzeitig wird damit ein Zeichen gegen Diskriminierung und Ausgrenzung gesetzt. Dies sind grundlegende Voraussetzungen für eine gelingende Integration in der vielfältigen Einwanderungsgesellschaft Deutschlands. Deshalb sind die jährlichen Haushaltsmittel von nur 18 Millionen Euro für diese Initiative mehr als gut eingesetzt.

Vor dem Hintergrund gewachsener Herausforderungen – aktuell insbesondere durch die erneute große Fluchtbewegung in Folge des Kriegs in der Ukraine bei gleichzeitiger erheblicher Preissteigerung in allen Lebensbereichen – sind diese seit Beginn des Programms unveränderten Mittel jedoch nicht ausreichend.

Die angemessene finanzielle Förderung der Patenschaftsprojekte ist existenziell, denn nur so kann qualitätssicheres Mentoring gewährleistet werden. Zudem ist der Fachkräftemangel auch im sozialen Bereich angekommen. Ohne verlässliche und angepasste Fördersummen ist es für die Träger nicht mehr möglich, fachlich qualifiziertes Personal zu halten oder zu gewinnen.

Wir appellieren – in Kenntnis der angespannten Haushaltssituation des Bundes – an die politisch Verantwortlichen, den Erhalt des Bundesprogramms *Menschen stärken Menschen* zu sichern und das Budget maßvoll aufzustocken. Dafür sind nach unserer Auffassung mindestens 25 Millionen Euro an Zuwendungsmitteln im Bundeshaushalt 2024 notwendig.

Andernfalls besteht die Gefahr, dass die wirksam aufgebauten Engagementstrukturen zusammenbrechen und das gewachsene soziale Kapital verlorengeht. *Menschen stärken Menschen* ist nicht nur Ausdruck zivilgesellschaftlicher Verantwortung, sondern ebenso unserer vielfältigen demokratischen Kultur. Diese gilt es zu erhalten und zu stärken.

Berlin, Juni 2023

## Die Trägerorganisationen im Bundesprogramm *Menschen stärken Menschen*

